
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

оншаевскиишКОЛХОЗНИК
Орган Тоншаевского РК КПСС и районного Совета депутатов трудящихся Горьковской обвасти

№ 117 (4639) 
Г од издания 39-й Вторник, 28 сентября 1976 года Цена 2 коп.

ШЕСТАЯ СЕССИЯ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА
24 сентября, в Большом за

ле Дома Советов состоялась 
шестая сессия Горьковского 
областного Совета депутатов 
трудящихся (XV  дозыва). Ее 
открыл председатель облис
полкома депутат В. И Семенов. 
Председателем сессии избира
ется депутат Б. М. Якимов, се 
кретарем — депутат Т. Л.
Стрежнева.

С докладом «О мерах по 
увеличению производства, 
улучшению качества и расши
рению ассортимента товаров 
народного потребления на 
предприятиях области» высту
пил заместитель председателя 
облисполкома депутат В. Г. 
Грачев.

Содоклад сделал председа
тель постоянной комиссии об
ластного Совета по промыш
ленности депутат Н. Е. Тепин.

В обсуждении вопроса при
няли участие депутаты тт. В. А. 
Карпочев, первый секретарь 
Нижегородского райкома
КПСС, Т. А. Водопьянова, по
мощник мастера чулочно-три
котажного производственно
го объединения им. Клары 
Цеткин, Ю. В. Макаров, пред
седатель Дзержинского горис
полкома, Н. Е. Леонов, дирек
тор завода «Красное Сормо
во», В. Е. Абросимов, началь
ник управления местной про
мышленности облисполкома, 
Е. Г. Шляпников, председатель

Семеновского райисполкома, 
А. С. Маслов, председатель 
колхоза «40 лет Октября» Вос
кресенского района, А. С. 
Арзяева, пошивщица Богород
ского швейно - такелажного 
комбината, А. О. Чаннов, пре
дседатель Вачского райиспол
кома, А. Я. Тартыгин, предсе
датель правления облпотреб
союза.

С речью на сессии выступил 
председатель облисполкома 
депутат В. И Семенов.

П обсужденному вопросу 
областной Совет принял раз
вернутое решение.

С докладом по второму во
просу повестки дня «Меро
приятия по выполнению пос
тановления Президиума Вер
ховного Совета РСФСР «О ра
боте местных Советов депута
тов трудящихся - Горьковской 
области по улучшению усло
вий труда, быта и организации 
отдыха трудящихся в свете 
решений XXV съезда КПСС» 
выступил заместитель предсе
дателя облисполкома депутат 
А. Ф. Горев.

С предложением от постоян
ных комиссий Совета выступил 
председатель планово - бюд
жетной комиссии депутат Н. С. 
Радаев.

Областной Совет депутатов 
трудящихся решил: постанов
ление Президиума Верховно
го Совета РСФ СР «О работе

Горьковской области по улуч
шению условий труда, быта и 
организации отдыха трудящих
ся в свете решений XXV съез
да КПСС» принять к неуклон
ному руководству и исполне
нию.

Совет утвердил мероприятия 
по выполнению постановления 
Президиума Верховного Со
вета РСФСР.

Областной Совет принял к 
сведению информации:

— «О ходе выполнения нака
зов избирателей областному 
Совету».

— «О деятельности облис
полкома в период между, пя
той и шестой сессиями област
ного Совета и о результатах 
рассмотрения критических за
мечаний и предложений де
путатов, высказанных на. пре
дыдущей сессии.

На сессии была образована 
постоянная комиссия област
ного Совета по вопросам тру
да и быта женщин, охраны ма
теринства и детства в количе
стве 15 человек. Ее председа
телем избрана депутат Н. П. 
Комиссарова.

В работе сессии приняли 
участие второй секретарь об
кома КПСС С .В. Ефимов, се
кретари обкома КПСС И. 3. 
Борисова, А. И. Лягасов, зам. 
заведующего отделом по ра
боте Советов Президиума 
Верховного Совета РСФСР 
А. И. Матюшев.

ДОВЕРИЕ КОЛЛЕКТИВАК О М М У Н И С Т Ы  Н А  У Б О Р К Е
Подходит к концу первый 

осенний месяц, но уборочная 
страда еще в самом разгаре. 
На полях и токах— всюду слы
шен шум работающих машин. 
Полным ходом идет осенняя 
страда и на полях колхоза 
«Путь Ленина». Здесь убирают 
зерновые и картофель. Меха
низаторы стремятся как мож
но быстрее собрать выращен
ный урожай. Эта благородная 
цель приближается с каждым 
выездом в поле, с каждой но
вой заездкой.

На Луговском поле на трак
торе «Беларусь» в агрегате с 
картофелеуборочным ком
байном работает Евгений Ана
тольевич Перевалов. Непода
леку от него, немного отстав, 
движутся еще два комбайна 
Убирать картофель такой ма
шиной Е. А . Перевалову при
ходится не впервые. __Еще в
прошлом году он работал на 
этом же самом комбайне. 
Изучил его, как говорят, до 
болтика.

Перед копкой картофеля он 
тщательно проверил все узлы 
и детали, провел соответству
ющий ремонт. В надежности 
картофелеуборочного ком
байна не сомневался.

И вот наступил долгождан
ный день. Подана команда вы
езжать в поле. Евгений пер
вым вывел свой агрегат. Нака
нуне два дня подряд шел 
дождь. Землю сильно намочи
ло. Поэтому сразу получалось 
плохо. Часто забивало транс
портеры, крупные комки не 
разбивались и попадали в бун
кер вместе с картошкой. При
ходилось убирать на самой 
низкой скорости, чтобы как 
можно меньше попадало зем
ли в клубни.

Наконец установилась хоро
шая погода. Земля быстро 
подсохла. Работать стало ин
тереснее. Да и машина стала 
послушнее. Теперь можно и 
поднажать. Дело пошло ско
рее. Пройдя несколько мет
ров, агрегат делает остановку. 
Перевалов вылезает из каби
ны и осматривает выкопанные 
рядки, затем роется в земле, 
находит несколько мелких клу
бней.

— Проваливается только
самая мелкая, — говорит он 
рабочим на комбайне,— но
больше сделать ничего нель
зя. Транспортеры на такую ме
лочь не рассчитаны.

Агрегат снова двигается в
путь. С каждым метром на
полняется бункер белыми клу
бнями, Пора выгружать. Ко
роткий сигнал, и машина под
ходит к агрегату. Е- А . Пере
валов наблюдает, как выгру
жается картофель из бункера 
в кузов. Мы замечаем, что он 
смотрит, нет ли поврежденных 
клубней.

—Подрезанные клубни го
сударству сдавать нельзя,— 
говорит Евгений Анатолье
вич, —  а режутся, как прави
ло, крупные, но их не так уж 
и много нынче. Поэтому при
ходится следить за качеством 
уборки. Что толку быстро пе
рекопать поле. Ведь можно 
оставить половину в земле, а 
выкопанную изрезать. Главное 
на уборке —  качество.

За качество механизатор бо
леет душой. Если будет много 
клубней оставаться в земле, 
то на нет сведется труд де
сятков людей. И Перевалов 
глубоко сознает ту ответствен
ность, которую возложил на 
него коллектив колхозников,

доверяя уборку урожая.
Верят в молодого механиза

тора и коммунисты партийной 
организации. На одном из пар
тийных собраний стоял вопрос 
о приеме Е. А . Перевалова 
кандидатом в члены КПСС. 
Первым дал ему рекоменда
цию председатель колхоза 
А . П. Маковеев. Коммунисты 
единогласно поддержали пре
дложение председателя. Они 
верили, что Евгений Анатолье
вич не подведет своих товари
щей по труду, по партии. Их 
доверие он оправдывает с че
стью:

— Еще не было случая,— го
ворит А . П. Маковеев, — что
бы Перевалов отказался от 
какой-либо работы, и выпол
няет ее всегда добросовестно.

Вот и сейчас, работая на 
уборке клубней, он подает 
пример своим товарищам. 
Рядом с ним на поле трудят
ся молодые трактористы Вла
дислав Васильев и Владимир 
Втюрин. Они тоже убирают 
картофель и стараются не от
ставать друг от друга. И если 
случится какая поломка, то 
все трое ее устраняют. Взаи
мовыручка, взаимопомощь — 
для них незыблемое правило.

Сейчас в колхозе картофель 
убран с площади более соро
ка гектаров. В этом немалая 
заслуга Евгения Анатольевича 
Перевалова и его товарищей. 
Судя по слаженности работы 
всех трех картофелеубороч
ных агрегатов, можно с уве
ренностью сказать, что уро
жай «второго хлеба» в колхо
зе будет взят сполна.

В. ГРУЗДЕВ.

Картофель -
В последние дни истек

шей недели повысились 
темпы уборки картофеля 

"и продажи его государст
ву.

На 27 сентября колхоз 
«Путь Ленина» вывез на 
заготовительный пункт 
триста сорок две с поло
виной тонны картофеля, 
что составляет 84 процен
та к народнохозяйствен
ному плану.

Колхоз «Коммунар» 
продал девяносто четыре 
тонны картофеля, или 41

государству
процент, имени Кирова — 
сто десять тонн, или 30,5 
процента, «Красная нива» 
— восемьдесят пять тонн, 
или 37,7 процента.

От населения поступи
ло четыреста шестьдесят 
девять тонн, или 58,6 про
цента к плану.

В целом по району за
готовлено 1440 тонн кар- 
/гофеля, что составляет 
28,8 процента народно
хозяйственного плана.

Г. КИСЕЛЕВ.

Р а б о ч а я
Третье отделение сов

хоза «Ошминский» Са
мое отдаленное. Трудо
способного населения ос
талось здесь мало, так 
что в летнюю страду осо
бенно ощутима нехватка 
рабочих рук.

В этом году для оказа
ния помощи на уборке 
урожая в наше отделе
ние приехали два челове
ка из города Горького: 
Василий Владимирович 
Козин с завода и Вален
тин Петрович Витушкин 
с макаронной фабрики. 
Целый месяц трудились 
в деревне Волки — Арша

На полях-
Воодушевленные ре

чью Генерального сек
ретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева на партийно - 
хозяйственном активе 
Казахстана, с т у д е н т ы  
Горьковского института 
инженеров водного тран
спорта трудятся на убор
ке картофеля на полях 
Тоншаевского района. 
Партийные организации 
совхозов „Прогресс” и 
„Ошминский”, колхозов 
„Малокаменский” и „Ком
мунар” обеспечили быт 
и питание студентов.

Все студенты-водники, 
включившись в социали
стическое соревнование 
под девизом „Урожаю-76 
— комсомольскую забо
ту”, выполняют установ
ленные нормы. Особо 
следует отметить удар
ную работу двенадцатой 
группы, сто одиннадцатой 
подгруппы студентов-су- 
достроителей (руководи
тель В. И. Тихонов), ко
торые на полях совхоза 
„Прогресс” систематиче
ски выполняют по пол
торы нормы. Особенно 
выделяются студенты 
В. Прилепа, С. Блинов, 
Е. Колонд, братья Алек
сей и Василий Балушки- 
ны, И. Бубнов, М. Бе
лов, А. Максимов, П. Та
расенко, В. Горячев и 
другие. Но выше всех 
был результат у комсо
мольского вожака груп
пы В. Куймова, собрав
шего за день 1556 кило
граммов картофеля при 
норме 560 кг.

Не отстают от ребят и 
девушки с экономическо
го факультета, среди ко-

помощь
на разных сельскохозяй
ственных работах: сорти
ровали рожь для сева 
озимых, метали солому, 
выколачивали куколь на 
уборке льна. Любое де
ло они выполняли с же
ланием и не было слу
чая, чтобы отказались от 
каких-то работ.

На ремонте животно
водческих помещений 
и на других работах с 
ними добросовестно
трудился наш рабочий 
Павел Павлович Матве
ев.

Н. Д Е Р Б Е Н Е В ,
бригадир.

К '

студенты
торых впереди идет две
надцатая группа (руко
водитель Н. Н. Копыло
ва), работающая на по
лях совхоза „Ошмин
ский”. Комсорг Г. Гор
бушина, Н. Яшенкова ве
дут за собой остальных, 
показывая образцы удар
ного труда.

Поступив в институт, 
студенты, в процессе тру
да на полях лучше узна
ли друг друга. Во всех 
восьми группах про
шли комсомольские соб
рания, были избраны 
комсорги, что еще более 
усилило организован
ность и сплоченность 
группы.

Представители партко
ма комитета комсомола 
института и деканатов 
судоводительского и эко
номического факульте
тов, побывавшие в сту
денческих группах, ус
лышали хорошие отзывы 
от директоров совхозов 
„Прогресс” и „Ошмин
ский”, от начальника рай
онного управления сель
ского * хозяйства В. И. 
Зубова о работе студен
тов.

Первый трудовой се
местр ст'удентов-перво- 
курсников идет к концу. 
В оставшиеся дни они 
стараются приложить все 
силы, чтобы завершить 
уборку урожая.

В. КОНОПЛЕВ,
заместитель секретаря 

партбюро 
судоводительского 
и экономического

факультетов, кандидат 
экономических наук.
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Е С Т Ь  НАД ЧЕМ З А Д У М А Т Ь С Я
Минувший месяц мало ' 

утешительного принес ве
дущим строительным ор
ганизациям района. Суди
те сами. В целом по рай
ону не выполнен план 
программы подрядных ра
бот ни за восемь месяцев, 
ни за август. Если же с 
начала года он составля
ет 94 процента, то за ав
густ и того меньше — 71 
процент. С восьмимесяч
ной программой справи
лись Тоншаевский ре
монтно-строительный уча
сток — 107 процентов.
Тоншаевская межколхоз
ная передвижная механи
зированная колонна 
100 процентов. В прош
лом же месяце положи
тельных результатов до
бился только Тоншаев
ский РСУ — 113 процен
тов.

По плану за восемь ме
сяцев намечалось освоить 
на подрядные работы 
1596 тысяч рублей. Фак
тически же освоено 
1501,5 тысячи рублей. 
81,6 тысячи рублей было 
недоосвоено-й в августе. 
План минувшего месяца 
Тоншаевская МПМК сде
лала 'всего на 55 процен
тов, Алвцевский строи-_  ̂
тельный участок —на 81 
процент.

В целом по району 
объем подрядных работ 
строительными организа
циями за восемь месяцев 
увеличился на 22 про
цента, что в суммовом 
выражении составляет 
271,7 тысячи рублей.

Подрядные организа
ции и застройщики рай
она, несмотря на то, что 
план и не выполнен, до
бились увеличения про
изводительности труда 
против соответствующего 
периода прошлого года. 
Каждым рабочим с нача
ла года в среднем произ
ведено работ ца 3835 руб
лей, что на 371 рубль 
больше. Средняя зара
ботная плата работаю
щих на строительно-мон
тажных работах состави
ла 1164 рубля.

С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В О

План по вводу в дей
ствие основных фондов за 
восемь месяцев составля
ет всего 65 процентов,-Из 
двенадцати предприятий 
с ним справились Пижем- 
ский леспромхоз —- 219 
процентов, объединение 
«Сельхозтехника» — 160, 
комбинат коммунальных 
предприятий — 128, сов
хоз «Прогресс» — 100 
процентов. Ничего не де
лается в этом направле
нии с начала года Аль- 
цевским торфопредприя- 
тием, стройучастком рай
потребсоюза, Альцевским 
строительным участком, 
совхозом «Пижемекий». 
За счет государственных 
централизованных и не
централизованных капи
тальных вложений введе
но в действие основных 
фондов 516,4 тысячи руб
лей, в том числе по объ
ектам производственного 
назначения — 471,2 тыся
чи рублей.

Общий объем государ
ственных централизован
ных и нецентрализован
ных капитальных вложе
ний выполнен с начала 
года успешно. Из плана 
1359,3 тысячй рублей ос
воено 1360,2 тысячи руб
лей. Это на 145 тысяч

рублей больше по сравне
нию с соответствующим 

. периодом завершающего 
года девятой пятилетки. 
План строительно-мон
тажных работ недовыпол
нен на два процента, или 
это будет 22,8 тысячи 
рублей.

С заданием восьми ме
сяцев по капитальным 
вложениям справились 
объединение «Сельхоз
техника» — на 160 про
центов, Пижемекий лес
промхоз— 154, комбинат 
коммунальных предприя
тий — 128, стройучасток 
райпотребсоюза — 106, 
совхоз «Вякшенерский» 
—104, Тоншаевский про
изводственно - дорожный 
участок и совхоз «Про
гресс» — на 100 процен
тов. Альцевское торфо- 
предприятие, Альцевский 
строительный участок, 
совхозы «Ошминский» и 
«Пижемекий» план капи
тальных вложений не вы
полнили.

Анализ работы нагляд
но показывает и положи
тельные и отрицательные 
стороны в строительстве. 
Руководителям- ответст
венным за ход строитель
ных работ, необходимо 
принять все меры, чтобы 
планы, намеченные на 
1976 год, были успешно 
выполнены.

' Т. ТОМАРОВА.
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МЕТАЛЛОЛОМ -  ДЕЛО ВАЖНОЕ
В колхозах и совхозах . 

района сейчас горячая 
пора. Идет уборка уро
жая нынешнего года. 
■Опытные хозяйства все 
работы ведут в комплек
се, не забывая и о теку
щих делах.

В этом месяце, кроме 
плана 90 тонн, району не
обходимо дополнительно 
отгрузить мартенам 55 
тонн металлического ло
ма. В оставшиеся дни 
сентября необходимо при
ложить максимум усилий, 
чтобы выполнить месяч
ный план по сдаче вто
ричного сырья.

В июне колхозы и сов
хозы, предприятия рай
она отгрузили сверх пла
на двадцать тонн метал
лолома, в июле вместо 
136 тонн отгружено 152 
тонны, в августе из плана 
136 тонн сдано государ
ству 189 тонн.

План восьми месяцев 
по отгрузке вторичного 
сырья выполнили учреж
дения поселков Бурепо
лом, Шерстки, Тоншаев
ский льнозавод, ОРС Пи- 
жемского леспромхоза, 
Пижемекий лесхоз, Тон
шаевская МПМК, Аль
цевский стройучасток, 
райбольница, колхозы 
имени Кирова и имени 
Ленина.

Однако Пижемекий лес
промхоз, Тоншаевский 
маслозавод, с о в х о з ы  
«Вякшенерский» и «Про
гресс», колхозы имени

Свердлова, «Путь Лени
на», «Колос», «Красная 
нива» и ряд других хо
зяйств с планом отгрузки 
металлического лома не 
справились. А ведь в этих 
предприятиях, колхозах и 
совхозах на первое сен
тября имелось более трех
сот тонн этого ценного 
вторичного сырья! Мно
гие машины идут в сторо
ну Шалуньи порожние, 
тогда как их можно ис
пользовать для вывозки 
мёталлолома. Кроме того, 
бывают дни, когда на по
лях из-за погоды не ве
дутся уборочные работы 
или же не полностью ис
пользуется техника. В та
кие дни необходимо под
ключать автотранспорт 
для сбора лома.

С понедельника нача
лись массовые дни по 
сдаче государству метал
лолома. К этому важному 
делу подключены шофе
ры районного объедине
ния «Сельхозтехника», 
кроме того, каждое хозяй
ство должно выделить по 
одной автомашине для 
вывозки лома на прием
ный пункт _ «Вторчерме- 
та». В оставшиеся дни 
месяца план по сдаче ме
таллолома должен быть 
выполнен всеми пред
приятиями, учреждения
ми, колхозами и совхоза
ми района.

А. ЗИБОРОВ,
уполномоченный

«Вторчермета».

Московская область. Хороший урожай зерновых вы
ращен на полях ордена Ленина государственного племен
ного завода «Заря коммунизма» Домодедовского района, 
Сейчас здесь работают четыре уборочных отряда, в рас
поряжении которых 27комбайнов, шесть жаток, восемь 
самоходных косилок и 12 автомашин с прицепами. На 
трех механизированных токах проводится первичная об
работка, подсушивание при помощи активной вентиляции 
и очистка зерна.

Зерновыми в хозяйстве занято 1915 гектаров. За пос
ледние десять лет их урожайность выросла более чем 
вдвое. Озимая пшеница «Ильичевка» на отдельных уча
стках дала нынче по 70 центнеров с гектара, а в целом по 
хозяйству — 50 центнеров.

На снимке: главный агроном Анжелика Старцева на 
диспетчерской связи с уборочными отрядами.

Фото Н. Акимова. Фотохроника ТАСС.
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ВО ИМЯ МИРА НА ПЛАНЕТЕ
Б е с е д а  на м е ж д у н а р о д н ы е  темы ■

В эти дни произошли два 
важных события, которые при
влекли внимание мировой об
щественности — в Нью-Йорке 
21 сентября начала работу 
XXXI сессия Генеральной Ас
самблеи ООН, а два дня спустя 
в Хельсинки открылась Все
мирная конференция за пре
кращение гонки вооружений, 
за разоружение и разрядку.

Первый из этих междуна
родных форумов правительст
венный, второй — обществен
ный, но перед обоими стоит 
одна главная задача -— сохра
нить мир, остановить гонку 
вооружений, уберечь человече
ство от опустошительного по
жара новой мировой войны.

Собравшиеся в столице 
Финляндии посланцы более 
чем 100 стран мира обсудят, 
каким , образом мировая обще
ственность может эффективнее 
всего содействовать заключе
нию договоров и соглашений, 
ведущих к обузданию гонки 
вооружений, как простые люди 
планеты могут внести свой 
вклад в международную раз
рядку с тем, чтобы сделать ее
ТОНШАЕВСКИЙ КОЛХОЗНИК

необратимой. У человечества 
нет сейчас более важной и 
злободневной задачи ,чем обуз
дание гонки вооружения, за
крепление разрядки и предот
вращение термоядерной войны. 
Во всем мире, по оценке спе
циалистов, ежегодно расходу
ется на военные цели около 
300 миллиардов долларов, за 
весь послевоенный период на 
это была истрачена астрономи
ческая сумма в 6 триллионов 
долларов. Каждый танк обхо
дится налогоплательщикам, 
прежде всего трудящимся, в 
четверть миллиона, бшзвой са
молет в 8 миллионов, а авиа
носец — почти в миллиард 
долларов.

В то же время около полу
тора миллиарда человек на 
земле, главным образом в раз
вивающихся странах Латин
ской Америки, Африки и Азии, 
живут впроголодь, а 700 мил
лионов человек не умеют ни

читать, ни писать. Если бы за
падные державы приняли из
вестное предложение Советско
го Союза сократить на 10 про
центов военные бюджеты и 
передать часть сэкономленных 
таким образом средств на нуж
ды развития, то голодающих 
можно было бы накормить, а 
неграмотных научить грамоте. 
Но дело не только в тяжелом 
бремени гонки вооружений, ле
жащем на плечах народоц. Ог
ромную потенциальную опас
ность представляют собой уже 
накопленные на земном шаре 
гигантские запасы ракетно- 
ядерного оружия. Так, по дан
ным американских борцов за 
мир, ядерный потенциал США 
достиг примерно в 15 тысяч 
атомных бомб, равных по мощ
ности той, которая была сбро
шена на Хиросиму. Между тем 
существует реальная угроза 
создания новых, еще более 
ужасных средств массового

уничтожения. Вполне понятен 
поэтому широкий резонанс, ко
торый вызвала во всем мире 
инициатива Советского Союза, 
поставившего вопрос о запре
щении разработки и производ
ства новых видов и систем 
оружия массового уничтоже
ния.

Борьба за разрядку и разо
ружение развертывается сей
час в благоприятных условиях, 
когда Ленинские принципы 
мирного сосуществования все 
более утверждаются в качестве 
общепризнанных норм между
народных отношений. Это ре
зультат изменения соотноше
ния сил в мире в пользу со
циализма и прогресса, резуль
тат последовательной борьбы 
КПСС за претворение в жизнь 
программы мира, принятой на 
XXIV съезде .нашей партий и 
получившей дальнейшее раз
витие на XXV съезде. Борьба 
за мир и разрядку опирается

на успехи миролюбивой внеш
ней политики СССР и других 
стран социалистического сод
ружества.

Поэтому обуздание гонки 
вооружений, дополнение поли- л 
тической разрядки военной, 
обеспечение прочного мира — 
задача вполне реальная и до- 
стижимазп И в ее решении 
важную и возрастающую роль 
призвана играть обществен
ность. «Можно сказать с уве
ренностью, — подчеркнул то
варищ Л. И. Брежнев в речи на 
Всемирном конгрессе миролю
бивых сил в Москве в 1973 
году, — что нынешние сдвиги 
в мировой обстановке — это в 
значительной степени резуль
тат невиданной до ныне ак- v 
тивности народных масс...»

Не подлежит сомнению, что 
нынешний форум в Хельсинки, 
его решения и рекомендации 
могут способствовать мобили
зации миролюбивой обществен
ности планеты на еще более 
активную борьбу за мир.

В. СЕРОВ. 
(ТАСС). .
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УПУЩЕНИЙ ДОСТАТОЧНО Вопрос р подготовке 
животноводческих поме
щений ■ к зимне-стойлово
му-периоду стоит в цент
ре внимания правления 
колхоза, партийной ор
ганизации, сельского Со
вета.

— Подготовке и прове
дению животноводческих 
помещений в надлежащий 
порядок сейчас у нас уде
ляется также большое

На исходе сентябрь. 
Приближается ответст
венная пора для живот
новодов — перевод скота 
с пастбищного на стойло
вое содержание.

С какими результатами 
заканчивают пастбищ
ный период молочные 
фермы колхоза «Малока- 
менский», свидетельст
вует подведение итогов 
работы доярок за восемь 
месяцев. Среди ферм кол
хоза первое место зани
мает Павловская, где по
лучено молока на корову 
с начала года по 1795 ки
лограммов, или на 297 
килограммов больше по 
сравнению с соответству
ющим периодом прошло
го года. Неплохо потру
дились доярки и Гагарин
ской молочной фермы. 
Средний надой здесь сос
тавил 1523 килограмма. 
Несколько ниже надои на 
одну корову с начала го
да у коллектива доярок 
Малокаменской фермы — 
1446 килограммов. Среди 
доярок лучший результат 
у Г. И. Баталиной ■—1951 
килограмм молока .от ко
ровы, Л. С. Федяевой — 
1842 и у А. И. Ямщико
вой — 1834 килограмма.

За восемь месяцев в 
целом по хозяйству про
изведено молока 6823 
центнеров, что меньше по 
сравнению с тем же пери
одом прошлого года на 
37 центнеров. С начала 
года в среднем по колхо- 
хозу на одну корову по
лучено 1576 килограм

мов молока, или меньше 
уровня прошлого года на 
49 килограммов. Особен
но большое снижение на
доев дают Гагаринская и 
МалокаменЛоя фермы: 
соответственно на 175 и 
57 килограммов.

—Снижение надоев у
нас наблюдается с нача
ла пастбищного периода 

рассказывает доярка 
Малокаменской фермы 
Л. А. Аплатова. — Затя
жное ненастье, холод рез
ко снизили продуктив
ность животных. Не сра
зу была организована 
подкормка зеленой мас
сой, да и подвозили ее с 
перебоями. С первого сен
тября скармливаем по 
три килограмма концент
ратов, даем немного вико- 
овсяной смеси, добавили 
в рацион по пять кило
граммов картофеля.
Трудно сейчас наверстать 
упущенное, много коров 
в'запуске, но мы сделаем 
все от нас зависящее, что
бы удержать прошлогод
ний уровень.

Эту причину называют 
и доярки Гагаринской 
фермы. Здесь особенно 
снизились надои в июне, 
июле, августе — в пору 
большого молока. При 
желании . можно было 
увеличить продуктив
ность скота и сократить 
отставание, организовав 
своевременную, посто
янную подкормку живот
ных, но этого не произо
шло. В результате хо
зяйство недополучило

многие центнеры молока.
Доярки Павловской 

фермы имеют большой 
плюс по надоям на одну 
корову в сравнении с со
ответствующим перио
дом прошлого года, но и 
у них имелись резервы 
повышения продуктив
ности. За пастбищный пе
риод здесь не раз бывали 
перебои с подкормкой, 
нет ее в рационе и сейчас, 
когда напротив фермы 
имеются большие площа
ди зеленого овса.

Успешное' проведение 
зимовки скота зависит от 
того, как подготовишься 
к ней. Только сытая и 
теплая зимовка обеспечи
вает рост продуктивности 
животных в этот период. 
Не случайно в хозяйстве 
заготавливается достаточ
ное количество сочных и 
грубых кормов. Силоса 
заложено 1700 тонн, что 
на 1300 тонн больше, се
нажа — 1300 тонн, на 100 
тонн больше прошлогод
него. Меньше заготовлено 
грубых кормов — 390 
тонн сена и 580 тонн со
ломы. Заготовка их про
должается и в настоящее 
время.

Остается все меньше 
погожих дней для сель
скохозяйственных работ. 
В оставшееся время прав
ление колхоза, партийная 
организация принимают 
срочные меры для укреп
ления кормовой базы жи
вотноводства. Во всех 
бригадах идет копка кар
тофеля, убираются зерно
вые, скирдуется солома.

внимание,—говорит пред
седатель правления кол
хоза М. И. Евстропов. — 
Ремонт и подготовка их 
ведутся во всех бригадах. 
Капитально отремонтиро
вана Павловская молоч
ная ферма, заканчивается 
перестилка полов и ре
монт кормушек на Гага
ринской ферме. К началу 
зимовки скота эта работа’ 
будет полностью завер
шена.

Отсюда видно, что в 
колхозе «Малокамен- 
ский» сделано немало по 
подготовке к зимне-стой
ловому содержанию ско
та. Но различных упуще
ний еще достаточно. В ос
тавшееся время нужно 
полностью собрать и до
ставить к фермам все не
обходимые корма, закон
чить текущий ремонт по
мещений, отремонтиро
вать изгороди для про
гулки скота, иметь подъ
езды к фермам. Проведе
ние всех этих мероприя
тий поможет животново
дам организованно встре
тить предстоящую зимов
ку,'обеспечить выполне
ние социалистических 
обязательств первого го
да десятой пятилетки.

И. БУРАКОВА.

Ж и вотн оводство  — ф ронт ударн ы й  •

ИНЖЕНЕРНЫЙ Н0МУСЛУГ

В Австрии освоено про
изводство гофрированных 
дренажных труб из пласт
массы. Изготовляемые 
венской фирмой «Дит- 
цель», они имеют ряд пре
имуществ перед обычно 
употребляемыми для осу
шения переувлажненных 
земель керамическими 
трубами. Синтетический 
материал сделал их проч
ными, эластичными, лег
кими, удобными для про
кладки и транспортиров
ки. В сотрудничестве с 
другой фирмой здесь 
сконструирован также 
специальный «дренажный 
плуг», укладывающий 
гофрированные трубы.

На снимке: вес одного 
метра новых труб состав
ляет от 150 до 400 грам
мов.

Фотохроника ТАСС.

Стада еще на пастби
щах, но зимовка уже 
близка. Фермы готовятся 
к ней заблаговременно. 
Механизаторы и ремонт^ 
ники приводят в порядок 
помещения, машины, обо
рудование. Помогают им 
в этом работники «Сель
хозтехники». Без инже
нерных услуг сегодня не 
обойтись. Животноводчес
кие цехи примут на воору
жение в десятой пятилет
ке почти на 10 миллиар
дов рублей техники — на 
3,5 миллиарда рублей 
больше, чем в минувшем 
пятилетии.

— И дело не только во 
все возрастающих объе
мах поставок машин, — 
сказал корреспонденту 
ТАСС начальник главно
го управления «Союзсель- 
хозтехники» В. И. Дубо
вик. — Не менее важно 
смонтировать ее, нала
дить бесперебойную ра
боту, технически грамот
но обслуживать.

На селе сейчас строит
ся более 120 тысяч жи
вотноводческих объектов. 
Для их -обслуживания в 
республиках, краях и об
ластях создана служба

комплектации. Она вклю
чает 140 контор и баз, ко
торые призваны постав
лять на объекты оборудо
вание и материалы.

Монтаж техники пору
чен другим специализиро
ванным подразделениям. 
В системе «Сельхозтех
ники» для этого созданы 
тресты, передвижные ме
ханизированные колонны, 
строительно - монтажные 
управления, линейно-мон
тажные участки. В прош
лом году специалисты 
этой службы выполцили 
монтажных работ на мил
лиард с лишним рублей. 
К концу нынешней пяти
летки этот показатель на
мечено удвоить.

Взять этот рубеж пре
дусматривается в первую 
очередь с помощью ин
дустриального метода 
монтажа. Он позволяет в 
три раза повысить произ
водительность труда. Для 
этого нужна прежде всего 
мощная производствен
ная база, заготовитель
ные предприятия. Сеть их 
сейчас создается. Уже 
действует более трехсот 
заводов.

«Замкнуть» инженер

ный комплекс услуг приз
вана пуско-наладочная 
служба. Во всех зонах 
страны этой работой за
нято почти 10 ты
сяч высококвалифициро
ванных работников. Каж
дое специализированное 
на этом управление осна
щается цехом-лаборато
рией, предназначенной 
для выполнения электро
технических работ, ремон
та и проверки контроль
но-измерительных прибо
ров, средств автоматиза
ции ,а также стендовых 
испытаний.

Товарищ Л. И. Бреж
нев, выступая с речью в 
Алма-Ате, подчеркнул 
значение дальнейшей ин
тенсификации ЖИВОТНО; 
водства. Для работников 
инженерной службы ферм 
это боевая программа 
действий. Помогая живот
новодам, они стремятся 
поднять уровень механи
зации ферм индустриаль
ными методами, что будет 
равнозначно вводу в 
строй дополнительно 15— 
20 тысяч животноводчес
ких помещений.

А. ШАПОВАЛОВ.

Заметки обозревателя

„В ОЙ Н А  
В А Л Ю Т

Вашингтон недавно об- 
'винил Токио в том, что 
быстро растущий дефи
цит США в торговле с 
Японией вызван «подта
совкой» курса японской 
иены. В Токио это обви
нение отрицают и в свою 
очередь сетуют по поводу 
ухудшившихся условий 
торговли Японии с ФРГ, 
якобы вызванных зани
жением курса западно- 
германской марки.

Нынешняя перебранка 
между Вашингтоном, 
Токио и Бонном — лишь 
один из эпизодов «войны 
валют», которая не пре
кращается в капиталисти
ческом мире. Занижение 
курса своей валюты по 
отношению к валюте тор
гового соперника, искус
ственно вызванное обес
ценение денежной едини
цы, которое удешевляет 
экспортные товары и по
вышает на них спрос — 
испытанные способы кон
курентной борьбы.

‘ В начале нынешнего 
года главный фронт «вой
ны валют» проходил по 
Западной Европе. Тогда 
резко обесценилась италь
янская лира, ее примеру 
последовали английский 
фунт стерлингов, а затем 
и французский франк.

Логичными следствия
ми «войны валют» явля
ются усиление неустойчи
вости капиталистической 
валютной системы, рост 
дороговизны, снижение 
покупательной способно
сти населения. Все это 
представляет серьезную 
экономическую и социаль
ную угрозу ' капитализму 
как системе. Вот почему в 
последние годы на Запа
де не было недостатка в 
торжественных обещани
ях «предотвращать нару
шение порядка на валют
ных рынках и периоди
ческие колебания валют
ных курсов», как писали 
западные лидеры в ком
мюнике своей встречи в 
верхах в Рамбуйе в нояб
ре 1975 года. Но, несмот
ря на это обещание, «не
которые денежные едини
цы претерпели существен
ное изменение», — стыд
ливо констатировали они 
же на второй встрече в 
верхах в Пуэрто-Рико в 
нюне 1976 года.

«Слабость» той или 
идой денежной единицы 
буржуазные правительст
ва используют сейчас как 
предлог для наступления 
на жизненный уровень 
трудящихся масс. Именно 
их призывают «к строгой 
экономии», отказу от по
вышения заработной пла
ты, за их счет сокращают
ся статьи бюджетных рас
ходов на социальные 
нужды. И все это делает
ся ради того, чтобы укре
пить курс лиры или фун
та стерлингов, франка 
или иены.

Ф. ГОРЮНОВ,
обозреватель ТАСС.
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СПОРТ , СПОРТ
ФИГУРИСТЫ „ВКАТЫВАЮТСЯ11 В СЕЗОН

Никогда еще советские 
мастера фигурного' ката
ния не вступали в новый 
сезон, владея столькими 
громкими званиями. На
ши замечательные дуэ
ты Ирина Роднина и 
Александр Зайцев, Люд
мила Пахомова и Алек
сандр Горшков — чемпи
оны Европы, мира и 
Олимпийских игр, Вла
димир Ковалев — чемпи
он Европы, второй призер 
первенства мира и Олим
пиады, танцевальная па
ра Ирина Моисеева и Ан
дрей Миненков занимали 
вторую ступеньку — 
вслед за Пахомовой и 
Горшковым — на пьеде
сталах почета европейс
кого и мирового пер
венств и на Олимпийских 
играх, спортивная пара 
Ирина Воробьева и Алек
сандр Власов завоевали 
бронзовые награды на 
чемпионатах Европы и 
мира, Наталья Линичук и 
Геннадий Карпоносов 
(они выступают в тан
цах) — бронзовые призе
ры чемпионата Европы...

Сейчас все наши силь
нейшие фигуристы нача
ли подготовку новых про
грамм. Лишь экс-чемпи
он мира Сергей Волков 
еще не выходил на лед— 
он перенес операцию ап
пендицита, и врачи счи
тают, что Сергей сможет 
начать тренировки лишь 
через полтора месяца.

В нынешнем сезоне (и 
это — его особенность) 
самое пристальное вни
мание специалистов при
влекут юные фигуристы, 
те, кто неизбежно придет 
на смену Яашим ветер а-

М ОСКВА. На Пушкинской 
площади столицы по соседству 
со старейшим московским 
бульваром —  Тверским, кото
рый, кстати говоря, летом от
метил свое 180-летие, создает
ся сквер. Находящиеся здесь 
двух- и трехэтажные дома до
живают последние дни. Отсю-

нам в олимпийском сезо
не 1980 года. Молодым 
созданы все условия для 
того, чтобы они могли со
вершенствовать свое мас
терство, учиться у прос
лавленных чемпионов. Се
зон будет насыщен инте
ресными турнирами, в ко
торых примут участие и 
маститые спортсмены и 
совсем еще «зеленая» мо
лодежь. Ведь нынешний 
сезон — это первый этап 
нового четырехлетнего 
олимпийского цикла, мо
жно сказать, плацдарм, 
с которого советское фи
гурное катание начнет 
подготовку к следующей 
«Белой Олимпиаде» (она 
пройдет в американском 
городе Лейк - Плэсиде).

Не случайно календарь 
официальных состяза
ний фигуристов в нашей 
стране откроется турни
ром «Олимпийские наде
жды» (24—28 ноября). В 
Северодонецк приедут 
юноши и девушки из на
шего олимпийского ре
зерва, чтобы этими со
ревнованиями начать се
рию отборочных стартов 

ж чемпионату ИСУ (так 
называется ^неофици
альный чемпионат мира 
среди юниоров), который 
состоится в городе Ме- 
жеве. (Франция) с 1 по 5 
февраля 1977 года. Со
ветские фигуристы впер
вые примут участие в 
этих интересных состяза
ниях. Тоже в первый раз 
международные сорев
нования юных фигуристов 
пройдут и у нас в стране 
(в Липецке, 19—24 октя
бря).

По традиции наши луч

да переехали известная не
скольким поколениям москви
чей аптека, кафе, размещав
шиеся здесь организации и уч
реждения, в благоустроенные 
квартиры переселены жильцы.

Через некоторое время на 
карте столицы появится новый 
сквер.

Э. ИВАНОВИЧ.

шие мастера фигурного 
катания начнут сезон на 
турнире газеты «Нувель 
де Моску». Он состоится 
с 8 по 12 декабря; А 5—9 
января вВильнюсе будет 
чемпионат СССР, после 
которого тренерский со
вет сможет, учитывая и 
результаты московских 
стартов, назвать имена 
тех, кто поедет на пер
венство Европы в Хель
синки (25 — 29 января). 
Затем мастерам ледовых 
узоров предстоит полет в 
Токио — с 1 по 5 марта 
там состоится чемпионат 
мира.

Завершится сезон у со- ■ 
ветских фигуристов в 
Оленегорске (Мурман
ская область), располо
женном за полярным кру
гом.

...Фигуристы «вкаты
ваются» в сезон: многие 
уже приняли участие-в 
показательных выступ
лениях в Донецке 28 и 29 
августа, а неделей рань
ше московская танцеваль
ная пара Марина Зуева 
и Андрей Витман одер
жала победу на крупных 
международных сорев
нованиях в городе Обер- 
стдорфе (ФРГ). Первая 
победа представителей 
нашего фигурного ката
ния в новом сезоне наст
раивает на оптимистиче
ский лад.

Ю. СМИРНОВ,
корр. ТАСС.

Их родина — жаркие 
саванны южной Кении, 
северной и центральной 
Танзании. Ныне числен
ность этого африканско
го племени составляет 
приблизительно 400 ты
сяч человек.

В Африке, да и не 
только в ней, слово «ма- 
сай» ассоциируется с ис
ключительной отвагой, 
выносливостью и непри
хотливостью. Его тради
ционная пища — это мя
со и кровь домашних жи
вотных, коровье молоко. 
Иной пищи многие масаи 
не признают. Пройти не
сколько десятков кило
метров в день и при этом 
сохранить свежесть и 
бодрость — для масая 
дело обычное.

Мужественное афри
канское племя оказало 
упорное сопротивление 
английским ' колониза
торам, когда в конце про
шлого века плодородные 
земли Восточной Афри
ки стали объектом при
тязаний британской ко
роны. Заморские при
шельцы так и не сумели 
покорить свободолюби
вых масаев. Достаточно 
сказать, что колониаль
ным чиновникам ни ра
зу не удалось даже при
близительно определить 
их численность.

Идет подписка на газеты 
и журналы на 1977 год!
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РЯДОМ С ТВЕРСКИМ БУЛЬВАРОМ

Памятники старины
МУЗЕЙ ПОД ОТКРЫТЫМ НЕБОМ

Удивительный город 
вырос неподалеку от рай
онного центра плодород
ной долины — Гиссара. 
Среди бескрайних хлоп
ковых полей на холме 
высятся зубчатые стены 
древней крепости. Рядом 
с крепостью в чинном без
молвии замерли мавзолей 
со сводчатым куполом, 
старинная мечеть с мно
гоярусными пристрой
ками. Многочисленные 
туристы приезжают полю
боваться гиссарскими па
мятниками старины.

...Еще недавно здесь 
были руины, между кото
рыми ветер гонял желтые 
шары «перекати - поля». 
Правительство Таджик
ской ССР приняло реше
ние восстановить соору
жения, построенные в 
XVI веке.

На помощь -реставра
торам пришли востокове
ды Академии наук Тад
жикской ССР. Они помо
гли возродить прежний 
облик старинного центра 
Гиссарской долины. Ар
хеологи и архитекторы 
провели обмеры и обсле
дования стен, проверили 
прочность и целостность 
фундаментов. И вот рес
таврированы все элемен
ты комплекса. Сейчас он 
охватывает около десяти 
памятников древнего вос
точного зодчества.

Завтрашний день этого 
музея под открытым не
бом еще интереснее, —го
ворит начальник госин- 
спекции по охране памят
ников истории и культу
ры республики X. Шари
пов. — Здесь намечено 
создать архитектурный 
заповедник. Со всей рес
публики сюда будут пе
ревезены старинные де
ревянные строения, ору
дия производства, пред
меты обихода. Неподале
ку будут построены гос
тиница для туристов, кем
пинги, мастерские по про
изводству сувениров. Сту
денты - историки, школь
ники могут совершить 
увлекательное путеше
ствие в прошлое, своими 
глазами увидеть, как жи
ли люди в давно минув
шие века.

V

—Таджикистан богат 
творениями мастеров 
прошлого, — сказал в за
ключение X. Шарипов,—
К сожалению, в некото
рых районах уделяют ма
ло внимания их сохран
ности; Вот почему мы с 
большим одобрением вос
приняли проект «Закона 
Союза ССР об охране и *
использовании памят
ников истории и культу
ры.

л. ЧИГРИН,
корр. ТАСС.

Гиссар,
Таджикская ССР.На дальних меридианах

НОВАЯ ЖИЗНЬ МАСАЕВ
Испокон веков главное 

занятие племени — жи
вотноводство. Действи
тельно, скот для масаев 
—пища и одежда. Лю
бой масай по своим, од
ному ему известным при
метам, отличит своих ко
ров и коз в стаде, кото
рое насчитывает несколь
ко тысяч голов.

После достижения не
зависимости правитель
ства Танзании и Кении 
приложили немало уси
лий, чтобы приобщить 
масаев к современной 
жизни, вовлечь их в про
цесс национального
строительства. В районы, 
населенные этим племе
нем, были посланы упол
номоченные, которые 
энергично пропаганди
ровали преимущества 
оседлого образа жизни. 
Разумеется, эта работа 
дала свои плоды не сра
зу, но уже сейчас можно 
сказать, что в жизни ма
саев произошли значи
тельные перемены. Для 
их детей были созданы 
школы - интернаты. В 
Танзании таких учебных 
заведений более 50, в Ке
нни — около ста. Конеч
но, мир этих детей уже

не будет замыкаться на 
стаде коров.

Многие масаи теперь 
отказались ' от кочевой 
жизни. Значительная 
их группа поселилась в 
районе танзанийского 
города Аруша. С годами 
пришел опыт оседлой 
жизни, и теперь они хо
рошо известны как фер
меры, выращивающие 
миль и сорго — основные 
пищевые культуры Тан
зании. Причем урожаи у 

' них — одни из самых вы
соких в стране. Есть та
кие поселения и в Кении. . 
Среди масаев появились’* 
даже первые парламен
тарии.

Независимость отк
рывает перед свободолю
бивым племенем новые 
горизонты.

Б. ФОМИЧЕВ.
(ТАСС).
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